



**VARGAS LLOSA** El recio aterrizaje del Nobel en Guatemala

PÁGINA 27



**FIL** Siri Hustvedt rompe todos los muros en Guadalajara

PÁGINA 28



**EL CORRILLO DE LÍDERES QUE SOLIVANTÓ A TRUMP.** La borrascosa cumbre de la OTAN celebrada en Londres acabó ayer con un portazo de Donald Trump, que suspendió su conferencia de prensa y se marchó precipitadamente después de que se hiciera público un vídeo en el que cuatro primeros ministros —Macron, Johnson, Trudeau y Rutte—, junto a la princesa británica Ana, se reían de él. / YUI MOK (POOL)

## La OTAN se propone frenar el ascenso militar de China

La Alianza Atlántica culmina una cumbre que ha puesto de manifiesto la fractura entre los líderes occidentales

LUCÍA ABELLÁN, **Londres**  
La cumbre de la OTAN celebrada en Londres expuso las notables divergencias políticas y personales que lastran la Alianza Atlántica, y culminó con un comunicado final que por primera vez asume

como reto común el poderoso y opaco ascenso militar y tecnológico de China. El ambiente se vio enturbiado por la difusión de un vídeo en el que cuatro dirigentes se mofaban del presidente de EE UU. Donald Trump afeó al lí-

der canadiense, Justin Trudeau, ser un "hipócrita". Los aliados impulsaron la puesta en marcha de un proceso de reflexión estratégica para lograr más cohesión, y Turquía, por su parte, retiró la amenaza de veto. PÁGINAS 2 Y 3

## La España republicana vuelve en el 80º aniversario del exilio

ANDREA AGUILAR, **Madrid**  
En 1939, más de medio millón de españoles cruzaron la frontera con Francia. Con el fin de la Guerra Civil arrancaba la primera etapa de un largo exilio que se prolongaría durante cerca de cuatro décadas y se expandiría por el continente americano y el Caribe, la URSS y Europa. Ochenta años después de aquella retirada, una

monumental exposición documental y artística y dos muestras fotográficas en Madrid rinden homenaje a la diáspora republicana. Fotos de Robert Capa, mapas de los campos de concentración en Francia, la maqueta del barco *Sinaia* —que trasladó a más de 1.500 republicanos a México—, o cientos de documentos serán visibles en España. PÁGINAS 26 Y 27

El malestar de la población se explica en parte por el maltrato clasista que sufren más del 40% de las personas

## La discriminación social detrás de la revuelta chilena

ROCÍO MONTES  
**Santiago de Chile**

Un estudio señala que cuatro de cada 10 chilenos experimentaron discriminación o menosprecio en su dignidad en el último año, algo que ha contribuido —además de las desigualdades en el acceso a servicios como salud y educación— al estallido social que vive el país desde el pasado 18 de octubre. "Esto significa no solo que Chile es un país clasista, sino también que el clasismo está en la base de gran parte de las experiencias de maltrato", explica Maya Zilveti, investigadora del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

El estudio sostiene que la clase social, el lugar en que se vive, la vestimenta o el trabajo y la ocupación son puntos de fricción en la sociedad. En paralelo, se ha producido en Chile un cambio cultural. "Hoy, las violaciones al principio de igualdad en dignidad, que se perciben como tratos injustos o discriminatorios, provocan emociones intensas de frustración e incluso de indignación", sostiene el estudio. En estas casi siete semanas de la mayor crisis política y social que ha experimentado Chile en las últimas décadas, diversas escenas han puesto en evidencia el clasismo entre chilenos, y ví-

deos de insultos clasistas en centros comerciales o en playas se han convertido en ejemplos virales de la desigualdad que recorre el país. PÁGINA 6

CUAUHTÉMOC CÁRDENAS  
Exlíder del PRD

## "No creo que Morena encarne a la izquierda de México"

CECILIA BALLESTEROS, **Madrid**  
De paso por España donde ha asistido a diversos actos relacionados con el 80º aniversario del fin de la Guerra Civil y del exilio republicano, Cuauhtémoc Cárdenas, tótem de la izquierda mexicana, se muestra crítico con el futuro y las élites de México. Alejado de la política activa y en plena forma a sus 85 años, el hijo del general Lázaro Cárdenas no termina de ver las reformas de Andrés Manuel López Obrador, que acaba de cumplir un año en el poder, y del gobernante Morena. "No veo que Morena sea la izquierda. No sé dónde está desde el punto de vista ideológico", afirma. PÁGINA 8

## Las protestas mantienen el pulso contra Iván Duque

FRANCESCO MANETTO, **Bogotá**  
Las protestas que comenzaron hace dos semanas en Colombia mantuvieron ayer el pulso en la calle contra las políticas económicas del presidente Iván Duque. El tercer paro nacional convocado desde el pasado 21 de noviembre congregó a decenas de miles de personas en las principales ciudades del país, aunque la asistencia fue desigual. PÁGINA 8

**S MODA**

La revista femenina de EL PAÍS:  
Moda, belleza y tendencias

Ya disponible en Kiosco y Más  
y en smoda.es